

VENEZUELA VS EE.UU.: EL PETRÓLEO Y LAS DROGAS AFRENTA A LA SOBERANÍA DEL MAR CARIBE Y EL CONTINENTE SURAMERICANO

POR LUIS LAZO VALDIVIA (*)



https://integralatampost.s3.amazonaws.com/uploads/article/picture/14161/20190205_%C3%B3n-que-se-va-a-reemplazar-el-pet%C3%B3leo-venezolano-en-Estados Unidos.jpg

EEUU en los últimos 100 años, producto de su súper industrialización se volvió dependiente del petróleo, ya no el producido en su propio territorio, sino el de fuentes cercanas a su territorio como fueron los países latinoamericanos. Esto le generó una severa dependencia energética iniciada en los años 1920, cuando Exxon, Chevron y Mobil empiezan a operar en el territorio venezolano. Desde los años 70 del siglo pasado Venezuela fue el principal exportador de petróleo hacia el mercado norteamericano. Así, EEUU se volvió dependiente del 15 % del crudo importado por EEUU en el periodo 1990-2005.

Con la llegada del gobierno de Hugo Chávez (1999) y la

nacionalización de la industria petrolera, esta relación cambió radicalmente, lo que provocó múltiples intentos de golpe de estado contra Chávez, que luego se convirtió en bloqueo económico, impactando severamente en la economía y condiciones de trabajo y de vida de los venezolanos. El petróleo como eje del conflicto.

Lo que priman son los intereses económicos, y en el centro de ello, el petróleo. La dependencia energética de los EEUU lo convulsiona, y lo ha llevado a tener diferentes alianzas (México, Colombia, Arabia Saudita), y también ataques contra países en cualquier parte del mundo (Irak). Todos exportadores de petróleo. Y siempre con la finalidad de castigar a Venezuela, no comprarle más

petróleo. Esto llevó a una reducción drástica de las importaciones: de más de 1 millón de barriles diarios en 2005 a casi cero en 2019. Podríamos decir que EEUU pasó de una dependencia estructural de petróleo (1950–1999) con una Venezuela como fuente estable y cercana a una situación de ruptura y sanciones (2000–2019) con el gobierno venezolano chavista, que llevó a un aislamiento de Caracas.

En la actualidad, la dependencia se mantiene, y el

(*) Salubrista. Activista Político-Social. Coordinador Nacional de Foro Salud. Representante de las Organizaciones Sociales de la Comunidad en Comisiones de Trabajo del Consejo Nacional de Salud./ Miembro de: Asociación Latinoamericana de Medicina Social y Salud Colectiva – ALAMES y ALAMES PERU; Red Latinoamericana de Organizaciones y Movimientos Sociales por el Derecho a la Salud - RED LOMSODES, del Foro Social Mundial - Capítulo Foro de Salud y Seguridad Social y del Movimiento por la Salud de los Pueblos./ Director del Centro de Educación y Salud “Daniel Alcides Carrión” – CESDAC /GerontoVida.

AMÉRICA DEL NORTE

Océano Atlántico



Fuente: Informe del Centro Nacional de Inteligencia de Drogas de Estados Unidos (National Drug Intelligence Center Assessment 2008)

Colombia, para desarrollar un cambio de régimen, colocar en las presidencias a sus títeres, y explotar sus recursos naturales de modo colonial, sin límites y a sangre y fuego.

La paja en el ojo ajeno

Según la Encuesta Nacional sobre Consumo de Drogas y Salud (NSDUH) de Estados Unidos de 2023: 48,5 millones (16,7 %) de estadounidenses (de 12 años o más) lucharon contra un trastorno por consumo de sustancias en el último año. El 10,2 % de los estadounidenses de 12 años o más tuvieron un trastorno por consumo de alcohol en el último año.

crudo se incrementa de precio por los múltiples conflictos geopolíticos y de guerra, como el de Ucrania y Rusia, y una aspiración megalómana trumpiana de volver a hacer EEUU grande otra vez (MAGA). Si, valiosa aspiración, pero que Trump pretende lograrlo al garrotazo, ya sea con aranceles, con guerras o invasiones.

Las drogas como justificación

Recordemos que Trump, iniciando su gobierno en enero de 2025, acusó a México y China del problema de drogas de su pueblo, el tema es de los supuestos productores y no de los consumidores.

Sabido es también que la mayor producción de droga y el narcotráfico proviene de Sudamérica (Colombia, Perú y Bolivia) y las rutas de llegada son el pacífico y el punto de partida principal Colombia.

Además, fuentes internacionales (ONU, DEA y UNODC) indican que el origen de las drogas que llegan a EEUU son las vertientes occidental y oriental de Colombia, así como el de Centro América y México

Siendo así las circunstancias, es visible que la bravuconada de Trump contra Venezuela, y ahora contra Colombia, en la representación de sus presidentes, Maduro y Petro, respectivamente, solo pretenden justificar una intervención militar en territorios de la otrora Gran

Demografía del abuso de drogas

<https://drugabusestatistics.org/>

El abuso de drogas y los trastornos relacionados con sustancias tienen mayor probabilidad de afectar a los varones jóvenes.

- En promedio, el 19,1% de los hombres y el 14,6% de las mujeres consumieron drogas ilegales o hicieron mal uso de medicamentos recetados durante el último mes.
- El 22,4% de las personas en condados rurales no metropolitanos consumían drogas ilegales, en comparación con el 25,3% de las personas en condados metropolitanos más grandes.
- El consumo de drogas es mayor entre las personas de 18 a 25 años (39%), en comparación con las personas de 26 años y más (23,9%).
- Los usuarios que prueban una droga ilegal antes de los 15 años tienen 6,5 veces más probabilidades de desarrollar un trastorno por consumo de sustancias que aquellos que esperan hasta los 21 años o más.
- El 36,8% de los jóvenes consumen una droga ilegal cuando llegan al 12º grado; otros usuarios en los últimos 30 días incluyen:
 - 5,4% de los alumnos de 8º grado.
 - 10,0% de los estudiantes de 10º grado.
 - 16,5% de los estudiantes de 12º grado.

Estadísticas de abuso de sustancias

<https://drugabusestatistics.org/>

Entre los estadounidenses de 12 años o más, 47,7 millones eran consumidores actuales de drogas ilegales (consumidas en los últimos 30 días) en 2023.

- El 16,8% de los estadounidenses de 12 años o más consumieron drogas en el último mes, un aumento del 1,9% año tras año.
- 70,5 millones o el 24,9% de las personas de 12 años o más han consumido drogas ilegales o han hecho mal uso de medicamentos recetados durante el último año.
- 145,1 millones de personas de 12 años o más han consumido drogas ilícitamente a lo largo de su vida.
- El uso entre personas de 12 años o más aumentó un 0,3% interanual.
- 134,7 millones de estadounidenses de 12 años o más han consumido alcohol en el último mes.
- 28,9 millones o el 21,5% de los estadounidenses que han consumido alcohol en el último mes padecen un trastorno por consumo de alcohol.
- 64,4 millones de personas han consumido productos de vapeo con tabaco o nicotina en el último mes.
- El 38,6% de los consumidores de drogas ilegales padecen un trastorno relacionado con las drogas.
- El 21,6% de las personas con trastornos por consumo de drogas tienen un trastorno por opioides; esto incluye analgésicos recetados o "analgésicos" y heroína.

La presencia militar de EEUU en el Caribe

La llegada sostenida de buques, fragatas y unidades de alta gama de los EEUU al sur del Caribe y la intensificación de patrullajes y despliegues — incluyendo ejercicios, operaciones con la Guardia Costera y, en casos recientes, agrupamientos navales— son un acto perturbador de un territorio soberano como son el mar Caribe como el continente sudamericano. Esa percepción se acentúa cuando los despliegues se realizan sin mandatos multilaterales claros y cuando acompañan presiones diplomáticas o sanciones. Y ya no solo eso, sino la amenaza y mandato directo que fuerzas militares y de inteligencia norteamericana desarrollen incursiones en territorios venezolanos.

1) Buques de guerra (Marina de EE. UU.)

- Destructor clase Arleigh Burke — llevan sistemas de

lanzamiento vertical (VLS) que pueden lanzar misiles antiaéreos (SM-2/SM-6) y de ataque a tierra (Tomahawk), y están equipados con cañones, torpedos y sensores antisubmarino. Varios destructores han sido reportados operando en el Caribe.

- Cruceros/fragatas y grupos anfibios — algunos informes mencionan cruceros y buques anfibios (con capacidad para desembarcar Marines y helicópteros). Estos buques aportan artillería naval, misiles de defensa/ataque y plataformas para helicópteros.
- Submarinos de ataque — informes abiertos mencionan la presencia de al menos un submarino rápido de ataque en la región durante despliegues recientes. Los submarinos portan torpedos y, dependiendo del tipo, capacidades de misiles de crucero.

2) Aeronaves y vigilación

- P-8 Poseidon y otros aviones

de patrulla marítima: usados para detectar embarcaciones y coordinar interdicciones.

- Drones (por ejemplo MQ-9 u otros ISR): capacidad persistente de vigilancia e identificación de blancos.
- Helicópteros embarcados y aviones de combate / ataque embarcados en buques o desplegados desde bases cercanas para interdictar y, si procede, ejecutar ataques.

3) Fuerzas anfibias y Marines

- Grupos anfibios (por ejemplo unidades asociadas a un amphibious ready group / Iwo Jima-type en informes) aportan Marines, vehículos ligeros, aeronaves Osprey/MV-22, y capacidad para operaciones de abordaje o desembarco.

4) Guardia Costera y cooperación regional

- US Coast Guard cutters y embarcaciones rápidas para interdicción, además de patrullas conjuntas con países caribeños; armamento típicamente ametralladoras, sistemas de comunicaciones e interceptación.

5) Inteligencia y apoyo (CIA / SOUTHCOM)

- Informes recientes señalan apoyo intensivo de inteligencia (CIA, satélites, SIGINT) para identificar objetivos y coordinar ataques/interdicciones; SOUTHCOM coordina la operación militar regional. Esto significa que operaciones no son solo “barcos y cañones”, sino una red de vigilancia y toma de decisiones.

6) Bases y posiciones en tierra

- Instalaciones como Guantánamo Bay siguen siendo puntos logísticos y de apoyo



(arma pequeña, seguridad, operaciones de soporte). Además EE. UU. usa bases y puertos en Puerto Rico y otras localidades para apoyo logístico.

Mientras tanto Venezuela se organiza y defiende

1. Movilización militar y estado de alerta

- El presidente Nicolás Maduro declaró la “máxima preparación” ante lo que describió como una amenaza militar por parte de EE.UU.
- Se anunció un estado de emergencia externa en Venezuela, lo cual permite movilización extraordinaria de las fuerzas armadas y cambios en la organización de defensa.
- Las fuerzas venezolanas han reforzado la presencia militar en zonas costeras y fronterizas clave, como los estados de Zulia, Falcón, Nueva Esparta, Sucre y Delta Amacuro.

- Esta estrategia apunta a una defensa más distribuida, con implicación civil, como forma de disuasión ante cualquier operación extranjera.

3. Refuerzo de capacidades militares y patrullaje marítimo/aéreo

- El país ha desplegado buques de guerra, drones de vigilancia y ha reforzado patrullas navales en su costa caribeña en respuesta al incremento de fuerzas navales de EE.UU.
- Además, ha instalado sistemas de defensa aérea y radares que complicarían aproximaciones militares externas.

4. Diplomacia y apelaciones internacionales

- El ministro de Relaciones Exteriores venezolano, Yván Gil, denunció la militarización del Caribe por EE.UU. Ante organizaciones internacionales, calificándola de violación del

5. Narrativa interna y movilización de la opinión pública

- Un sondeo interno reveló que un alto porcentaje de venezolanos expresaron disposición a defender el país ante lo que consideran amenazas externas.
- La narrativa oficial presenta la acción estadounidense como parte de una estrategia para forzar un cambio de régimen en Venezuela, lo cual legitima la movilización nacional.

¿Qué alcanza a lograr estas medidas? ¿Y cuáles son sus límites?

Logros posibles

- Generan una disuasión frente a posibles acciones externas, al elevar el costo de intervención.
- Refuerzan el control interno, al movilizar instituciones militares y civiles conjuntamente.
- Mejoran la visibilidad internacional del conflicto, llamando la atención de organismos como las Naciones Unidas sobre riesgos de escalada.

Límites y riesgos

- Movilizar cientos de miles o millones de milicianos no reemplaza una fuerza militar convencional bien equipada.
- Riesgo de escalada: los refuerzos aéreos/ marítimos y las patrullas pueden generar incidentes no intencionales.
- En el plano diplomático, Venezuela enfrenta un aislamiento cada vez mayor y sanciones internacionales que limitan recursos.
- Esta estrategia depende también de la opinión pública interna; cualquier fractura o desgaste puede afectar la cohesión.



2. Movilización de milicias y defensa territorial

- Venezuela ha convocado a su milicia popular (Milicia Nacional Bolivariana) para integrarse a la defensa nacional. Se habla de varios millones de civiles movilizados para apoyar la defensa territorial.

derecho internacional.

- A través de foros regionales como CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños), Venezuela ha llamado a que la región permanezca “zona de paz” y ha criticado la intervención militar extranjera.



Venezuela es socorrida por Rusia

Luego que EE. UU. desplegará no solo sus buques de guerra y naves anfibias, aeronaves y drones, especialmente en República Dominicana y el Mar del Caribe frente a las costas venezolanas, ahora también se ha emplazado en Trinidad y Tobago, a tan solo 11 kilómetros del nororiente venezolano, el portaviones nuclear Gerald R. Ford, el más avanzado de la Armada estadounidense. Junto al portaaviones se han desplegado otros buques de guerra, un submarino nuclear, naves de apoyo, aviones de combate (incluyendo cazas F-35).

Ante la arremetida imperialista norteamericana, Venezuela y Rusia, desembozadamente, han hecho público la entrega de equipos y armamentos en un ultimo avión de carga que llegó a Caracas el 26 de octubre, lo que se suma y refuerza la cooperación militar mediante venta y transferencia de armamento, asistencia técnica, presencia de personal (incluyendo contratistas) y proyectos industriales conjuntos (p. ej. fábricas y centros de mantenimiento), que se viene dando años atrás. Esto incluye tanto sistemas

ofensivos y antibuque como capacidad de defensa aérea y logística para sostener fuerzas locales.

- **Sistemas de defensa aérea y misiles portátiles:** El gobierno venezolano ha mostrado despliegues de sistemas antiaéreos y el presidente Maduro afirmó en días recientes tener miles de misiles portátiles rusos desplegados; además en medios se reportan S-300 y otros equipos de defensa aérea rusos en maniobras.

- **Aeronaves y misiles antibuque:** Venezuela opera cazas y aeronaves con armas rusas (por ejemplo Su-30/Flanker y misiles como el Kh-31) que aumentan su capacidad antibuque.

- **Producción local de munición:** En 2025 se inauguró en Maracay (con participación rusa) una fábrica para producir munición estilo Kaláshnikov, lo que reduce la dependencia de importaciones.

- **Asesores y personal ruso:** Hay registros y reportes abiertos de personal militar ruso en funciones de asesoría, mantenimiento y entrenamiento. Informes de fuentes abiertas y medios señalan también la presencia de mercenarios/contratistas vinculados a Wagner o empresas afines en distintos

momentos desde 2019 en adelante.

Observadores militares advierten que sistemas antibuque y defensa aérea rusos en Venezuela complican la libertad de maniobra de fuerzas extranjeras cerca de sus aguas. Mientras que Rusia y Venezuela han firmado acuerdos amplios de cooperación estratégica (incluyendo defensa, mantenimiento logístico y cooperación industrial) y, en ocasiones, declaraciones conjuntas sobre “cooperación en control de armas” bajo marcos oficiales.

La narrativa oficial rusa enfatiza la “cooperación soberana” y la ayuda técnica. E incluso, todo esto expresado por la Secretaría de Prensa del Kremlin y la Cancillería Rusa. Sumado a un Foro Empresarial Rusia y Venezuela “Socios Estratégicos” que muestran principalmente maquinaria agrícola, petrolera y armas.

Como se observa, la operación es oficialmente descrita como una campaña de “contrarrestar organizaciones criminales transnacionales” y narcotráfico, analistas y observadores lo interpretan también como presión estratégica sobre el gobierno venezolano de Nicolás Maduro.

Caracas ha denunciado el despliegue como provocación y posible intento de cambio de régimen, movilizando ejercicios defensivos a lo largo de su costa. El aumento de fuerzas navales en la región es registrada como una de las mayores concentraciones militares de EE.UU. en el Caribe en las últimas décadas.